

dames qui ne peuvent plus compter leurs années ni par vingt, ni par trente, quitteront-elles le plaisir, alors que le plaisir paraît les quitter? Les hommes qui grisonnent, diront-ils adieu aux folies d'antan, et rentreront-ils dans cette sagesse, qui est le fruit de l'expérience et du désenchantement? Nous souhaitons qu'il en soit ainsi, mais souhaiter cela, n'est-ce pas avouer implicitement que si l'on veut que jeunesse se passe, on veut davantage encore que vieillesse ne passe pas.

Le plaisir enfin triomphe en souverain incontesté dans toutes les circonstances de la vie, et dans les plus graves, et dans les plus solennelles, et dans les plus sacrées. Un baptême n'est plus une raison de se réjouir saintement dans le Seigneur, parce qu'un chrétien est né, mais une occasion de réjouissances profanes, qu'il est presque sacrilège de mêler à la dignité du sacrement. La première communion est un événement qui permet d'exhiber une foire aux vanités, par lesquelles on distrait l'esprit de l'enfant, bien plus qu'on ne l'occupe par de pieuses pensées. Je n'ose parler du mariage qui décidément se dépouille de son caractère chrétien et dont dernièrement un éminent prélat signalait les mondaines futilités. Dirai-je qu'il n'est pas jusqu'à un dîner d'enterrement, qui puisse résister à la "chaleur communicative des banquets," et quand, selon la coutume de mon pays, on se lève à la fin du repas pour réciter un *De profundis* à l'intention du défunt, je vous assure que le pauvre mort est bien à plaindre, s'il n'a pas d'autre secours pour entrer dans son éternité.

Rien donc n'échappe à cette emprise du plaisir : c'est pour le moment la seule constatation que je veux faire, afin de justifier à vos yeux l'entreprise que je commence, et de vous convaincre que j'accomplis, en abordant cette question des divertissements, une œuvre nécessaire et d'utilité publique.

* *
*

C'est pourtant, ai-je ajouté, une œuvre malaisée, délicate, épineuse.

Il me semble entendre des interpellations surgir de tous les côtés à la fois, de la droite comme de la gauche, et du centre.